

España	1'25
Extranjero (Unión Postal).	2'50
Ultramar.	2'50

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Peligro de crisis

Madrid 30 á las 3'30 t.

El ministro de Hacienda D. Venancio Gonzalez está grave.
El Sr. Sagasta está disgustado en vista de que sus compañeros le imponen la necesidad de dimitir.
El ministro de la Guerra general Chinchilla está decidido á marcharse, según declaró á los periodistas.

Las Cámaras

Madrid 30 á las 3'15 t.

Congreso.—En la discusión del sufragio los conservadores anuncian un gran incidente para el próximo lunes.
En el Senado se reanuda la discusión del proyecto de ley de empleados; y en el Congreso la de presupuestos.

La Conciliación

Madrid 30 á las 4 t.

Parece que los señores Sagasta y Gamazo han convenido con respecto al impuesto de la renta sobre los valores públicos, lo cual supone la salida del Sr. Gonzalez al Ministerio.

Anuncios parlamentarios

Madrid 30 á las 4'15 t.

El martes explanará el Sr. Azcárate su interpelación en el Congreso sobre la cuestión del Ayuntamiento de Madrid.
El Sr. Trives también empezará su interpelación en el Senado, sobre el planteamiento del Jurado.
Ambas interpelaciones prometen dar mucho juego.

Noticias varias

Madrid 30 á las 5 t.

El el Senado el Sr. Canalejas resumió la interpelación del Sr. Mena y Zorrilla.
Hoy rectificará el Sr. Almagro.
Quizás hablen también los Sres. Sardoal, Sagasta y Elduayen.

Efemérides

1.º de Diciembre de 1640

Los portugueses niegan obediencia á Felipe IV y recobran su independencia

No era posible que los portugueses después de haber perdido la independencia de su reino cuando Felipe II le incorporó al nuestro, permanecieran impasibles al ver también derogadas sus leyes y fueros, aumentados los tributos y esclavos de la tirana opresión de los vireyes que allá enviaron sucesivamente los monarcas Felipe III y Felipe IV. En el reinado de este último, especialmente, llegó el despotismo y la destemplanza de los embajadores Suarez y Vasconcellos al más insostenible grado de opresión. El grito de la independencia sonó unánimemente y con eco tan amenazador, que la primera víctima que ante él sucumbió fué el mismo Vasconcellos, á cuyo acto siguió el destonamiento de la Duquesa viuda de Mantua, Doña Margarita de Austria, que desempeñaba el vireinato de Lisboa. Mientras tanto Felipe IV permanecía ignorante de todo, y como de costumbre entregado á la vida de ociosidad y de placeres. Sólo el Conde-Duque de Olivares tenía conocimiento de aquella revolución, y entre el terror y la torpeza luchaba por contener sus efectos, adoptando recursos tan tardíos como extravagantes. Resultado de todo el triunfo de los portugueses y el rescate del trono, en el cual asentaron al Duque de Braganza, D. Juan IV. como descendiente de la extinguida dinastía. Cierta es que la guerra prosiguió entre las dos naciones, pero sin beneficio para la nuestra, puesto que al fin tuvo que transigir con la desmembración de aquel importante reino.

El Sr. Valero en Palma

En nuestro ilustradísimo colega *La Vanguardia* de Barcelona encontramos el siguiente artículo debido á la pluma del notable crítico catalán Sr. Sardá. Por tratarse de una cuestión caudante entre nosotros y por contener apreciaciones en las que nos sentimos conformes, nos apresuramos á reproducirlo en nuestras columnas:

Los periódicos de Palma de Mallorca andan metidos estos días en comentarios acerca de cómo el anciano actor don José Valero, con oca-

sión de las funciones de despedida que está dando en uno de los teatros de aquella capital. Dícese en forma más ó menos cruda que es hora de que se retire definitivamente de la escena y renuncie á la gloria presente en aras de la gloria pasada y de la póstuma. Y no ha faltado periódico que sacándole las cuentas de los 10.000 pesos que le donó en Buenos Aires el banquero catalán don Luis Castells, le demuestra al señor Valero que puede vivir de la renta que aquellos le producen sin necesidad de andar de Ceca en Meca paseando por teatros de segundo orden sus bártulos de viejo histrión, y manteniéndose de las migajas de sus antiguos talentos y de su gloriosa nombradía.

La polémica ha ido tomando un sesgo antipático y desagradable. El Sr. Valero, asiendo de los cabellos la ocasión, y, parte en descargo, parte, como actor ducho, á guisa de reclamo de empresa, ha rectificado las cuentas que le habían sacado del donativo Castell, y ha demostrado poco menos que por *Debe y Haber*, que de aquellos diez mil pesos le quedaba solo una pequeña parte, insuficiente para cubrir las necesidades de su familia. Y como los periodistas mallorquines recordarán que al dar su última función en Barcelona la anunció el señor Valero como de despedida de la escena, ni más ni menos que como la anunció en Palma, el señor Valero, con sutileza de abogado buscón, replicó que en Barcelona se había despedido de la escena barcelonesa como en Palma de la palmesana, y como en otras poblaciones, las que le plugiere, podría irse despidiendo de sus escenas respectivas.

He dicho antes, y lo repito, que hallo esta polémica antipática y desagradable, principalmente en la parte que han tomado en ella, provocándola, los periódicos mallorquines. Que si es un espectáculo triste ver al pobre Valero, á sus años, yendo de teatro en teatro en busca de aplausos y de recursos, es más triste ver que haya quien, con eufemismos más ó menos ingeniosos y aparentemente benévolos, le eche en cara sus años y sus seniles deficiencias, mostrando al público las grietas y descostrados que afean y derrumban aquella gloriosa ruina.

Dios me libre de echar en cara á la sociedad ni al Estado el abandono en que deja á esos pobres viejos que un día han sido delicia y honor de la patria. No hago más las lamentaciones ni las afectadas sensiblerías que se leyeron, por ejemplo, al fallecer Fernández y González poco menos que en la indignancia, el que había tenido y derrochado una fortuna conquistada con su talento y con su trabajo. Cierta que donde se dan cesantías á tanto empleado inepto y á tanto ministro á quien nada debe, fuera de agravios, el país, nadie reparara en una cesantía mas ó menos dada á esos pobres veteranos que al fin de una larga carrera de triunfos, agotadas sus fuerzas, dan con el resto de ellas en el jergón de la miseria. Pero en fin, vencidos en la lucha por la existencia, de su derrota tiene la culpa la prodigalidad de su temperamento, la ignorancia absoluta en que viven todos esos artistas de las más rudimentarias naciones del arreglo y de la economía domésticos. Suelen tener esa gente todos los sentidos menos el sentido común, el único sin el cual no se puede vivir.

¿Qué han de hacer, pues, ya que ni la sociedad por un impulso espontáneo, ni el Estado como órgano reflejo de aquella, les dá un medio de vivir,—qué han de hacer sino luchar, luchar hasta morir rendidos? ¿Por qué, en nombre de qué se les ha de exigir que se aten los brazos á sí mismos y renuncien á la batalla? ¿Por qué se les ha de amargar los últimos años de su vida recordándoles su debilidad, y dirigiéndoles, á título de elogio, la más punzante de las censuras con ponerles á la vista el genio, el hombre de ayer, en parangón con el genio caído con el hombre derrotado de hoy?

Pero tiene el asunto otro aspecto profundamente humano, que olvidan cuantos censuran á don José Valero por su persistencia en salir á la escena.

¡Ah! Desgraciado del que probó la dulce fruta del aplauso. No renunciará á ella. En balde la crítica, los admiradores, los amigos le harán observaciones más ó menos delicadas y discretas encaminadas á abrirle los ojos y á hacerle ver que llegó la hora del retiro. No los abrirá ni se retirará. Soldad al viejo caballo de guerra, rendido y estropeado, en el momento en que suene el clarín que un día le guió á la pelea: un instinto superior á su voluntad le empujará adelante, y cojeando y derrengado irá donde sienta el olor á la pólvora para morir allí pateado, sin gloria, pero aspirando deliciosamente por sus abiertas narices aquella embriaguez rejuvenecedora.

El teatro, que es un campo de batalla diario, ha de tener para el actor esos hechizos á que difícilmente se renuncia. Tener al público sub-

yugado, anhelante, bajo la misteriosa influencia del arranque dramático; hacerle reír, hacerle llorar, remover sus pasiones, encabritar sus odios, todo ello con una ficción genialmente dramatizada y vivificada; irritar á la fiera desde aquellas cuatro tablas mal unidas, en aquella atmósfera de tela pintada que semeja un mundo, y vencerle luego y, cuando vencido, hacerle prorrumpir en el *bravo* mal contenido ó en el aplauso estruendoso que el corazón trasmite á las manos, ah! para el hombre de vocación, para el hombre llamado á la escena, no puede haber, no hay goce comparable, goce que iguale á aquel supremo goce.

Y como goce íntimo, independiente del que dé el aplauso de fuera, ¿puede haberlo para el actor de veras como el de transformarse cada noche en un personaje distinto, sentir cada noche durante tres horas las hondas emociones del conflicto dramático, amar, odiar, reinar, vencer, morir? Porque el actor, el actor verdadero, para mí, digan lo que quieran teorías y digan lo que quieran ejemplos más ó menos justificados, es el que, merced á una excitabilidad excepcional, sin darse él mismo cuenta, se transforma en el personaje representado, y halla en las inspiraciones momentáneas de sus nervios, el gesto, la cadencia, el movimiento fisionómico expresivos y característicos. Podrán el ejercicio y el estudio refrenar y dirigir esos movimientos inconcientos, movimientos de súbita inspiración; podrá el arte del actor consumado sorprendérselos un día en sí mismo y fijarlos por siempre más; pero el impulso primero, el arranque generador ha de salir de dentro, de eso que se llama inspiración, que se llama genio, sin el cual el actor es una máquina más ó menos perfecta y la representación escénica un juego frío y preparado que no arrebató ni hiere.

Pues ¿quién renuncia á estas luchas consigo mismo y con el público? ¿quién renuncia á estas victorias? ¿quién que venció siempre se conforma con declararse vencido sin lucha?

Cincuenta ó sesenta años lleva D. José Valero de esa lucha diaria; cincuenta ó sesenta años de triunfos escénicos forman una segunda naturaleza á la cual no se renuncia mientras quede un aliento de vida. D. José Valero no ha de renunciar probablemente á ella. ¿Ni á qué exigirselo?

Por esto me ref cuando leía que el señor Castells le daba los diez mil pesos para que con su renta viviese apartado de la escena, pasando en descanso los años postreros de su vida. Me ref oyéndole al señor Valero decir que trabajaba porque no podía vivir sin trabajar, pobre y sin recursos como se hallaba. Por esto me rio cuando le oigo sostener de buena fe que sale á las tablas porque necesita del producto de la taquilla.

¡Qué sé yo si lo necesita! Tal vez sí. Probable que sí. Pero duplicadle, triplicadle su renta; dádle una fortuna, y al mes, sentirá la nostalgia de las tablas y volverá á ellas con cualquier pretexto. Necesita el olor á pólvora para vivir.

¿Por qué, pues, repito, han de amargarle cuatro periodistas irreflexivos, esos pocos años que le resten de vida, recordándole que está viejo y decrepito de cuerpo y de facultades? ¿Qué van á sacar con ello que no sea entristecerle, herirle en lo más vivo?

Déjenle que viva hasta su muerte con la ilusión de que triunfa. Ayúdenle á que triunfe. Inculquen al público el respeto por aquella debilidad venerable. Oculten las grietas de aquel monumento ruinoso en lugar de agrandarlas con el despego y la embozada censura. Adulen al pobre anciano. Que la gloria de ayer, en vez de convertírsela en un amargo reproche, le sirva de título á la gloria de hoy. Cese la crítica para dejar el paso á la admiración por el anciano que, inerme y sin fuerzas, aun quiere encadenar la gloria.

JUAN SARDÁ.

Revista de Paris

La contribución de los extranjeros.—Los extranjeros en Francia.—En París.—Los españoles.—Variedades.—La torre Eiffel.—La vuelta al mundo Interview fotográfico.—La nieve.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Por centésima vez, un diputado ha propuesto á la Cámara, que se imponga una contribución á los extranjeros residentes en Francia, y á los patronos que empleen obreros de origen extranjero. La opinión pública mal aconsejada por la prensa ó cuando menos por gran parte de ella, se muestra favorable á un proyecto, que puede tener fatales consecuencias para los franceses, si á los demás países se les ocurre usar de represalias; según el censo de 1886, el último verificado, hay en Francia, 1.126.531 habitan-

tes, que no son de nacionalidad francesa. En esta cifra, Bélgica ocupa el primer lugar, con 482.261 noturales de este país; Italia el 2.º con 264.568; siguen luego: Alemania con 100.114; España, ocupa el cuarto lugar, con 78.550; Suiza cuenta en Francia 78.584 súbditos; los demás países, aportan poco contingente, exceptuando la Gran Bretaña, con 36.137 almas, y Holanda con 37.149.

En París, según el censo ejecutado por el servicio municipal de Higiene se cuentan una décima parte de extranjeros, los belgas, ascienden á 45.649, los alemanes, á 30.229, los suizos ó 23.781, los Italianos á 22.549, los holandeses á 16.341, los ingleses á 12.804, los americanos á 6.414 y los españoles á 3.832. El enorme contingente compuesto de belgas, alemanes, suizos, italianos y holandeses, está formado casi exclusivamente por obreros, que viven en los barrios extremos de la ciudad, y contra los cuales está concebida la ley en proyecto. La colonia inglesa, americana y española, está compuesta de rentistas, estudiantes, artistas y escritores, gentes todas que aportan cuantiosas sumas á este país, en donde solo buscan atractivos para sus placeres, ó centros de enseñanza para sus estudios.

Según el censo de 1886, hay en Francia unos 80.000 (79.550) españoles, repartidos en todos los departamentos, desde el de los bajos pirineos, en donde tenemos 17.918 compatriotas, hasta el Finisterre, en donde solo había en 1886, 3 españoles domiciliados. Los departamentos pirenaicos y los de la región del Languedoc, son los únicos habitados por un crecido número de españoles, y como todos ellos son esencialmente agrícolas, es lógico presumir que la mayoría de españoles residentes en Francia, proceden de la población rural, especialmente de las regiones vitícolas. En París, exceptuando algunos obreros tipógrafos y grabadores, pocos españoles habrá dedicados á trabajos manuales, y aun los citados, merecen contarse en la categoría de las profesiones puramente artísticas. Los demás, se encontrarían fácilmente entre los estudiantes, pintores, músicos, negociantes en vinos y frutas así como entre los empleados de comercios y casas de banca. Actualmente, la pequeña colonia española, es la mejor acogida, y entre sus miembros, los hay que ocupan un buen lugar entre las eminencias que constituyen el *Tout-Paris*.

La ley en cuestión, es debida al diputado de Dunkerque, Mr. Lalou, muy conocido en su casa, pero que parece ins irada en los *liberalísimos* principios draconianos; según ella, cada extranjero, deberá pagar un impuesto anual, de 24 fr.; todo patrono que emplee obreros extranjeros, deberá satisfacer la cantidad de 50 fr. por cada uno de ellos, advirtiéndolo á los alcaldes, en el término de 15 días. Por último, los extranjeros, estarán sujetos á las cargas militares, desde la edad de 24 años, á la de 45. Según esta última cláusula, los ingleses y americanos libres por completo del servicio de las armas, vendrán aquí, para pasar el tiempo con un chopo al hombro.

Si se vota esta ley, que todo podría ser, daría por primer resultado, la votación de medidas análogas por los países en donde Francia cuenta con pocas simpatías, que son muchos; en estos casos, que sucedería á los 3.000.000 de franceses ausentes de la madre patria? Admitiendo que los demás países no usarán del derecho de represalias, las consecuencias de la poco meditada ley, no dejarían de ser funestas para los mismos franceses. Los penosísimas manipulaciones de las refinerías de azúcar, destilerías, cervicerías y fábricas de gas, están casi exclusivamente confiadas á obreros italianos, belgas y alemanes, que las ejecutan mediante un jornal con el cual no podía vivir un obrero francés. Como con la ley en proyecto, estas industrias se verían obligadas á emplear obreros franceses, el aumento de jornales, llevaría consigo la elevación del precio de coste, obligando á los consumidores á un crecido gasto, so pena de concluir con industrias que en la actualidad prosperan.

Que se decida la ley tal cual está redactada, no es cosa probable, pero es fácil de por resultado un impuesto que solo perjudicará á los más pobres, lo cual se aviene mal con los alardes democráticos de los franceses.

**

La torre Eiffel, ha empezado unas vacaciones, que su agitada vida durante los últimos meses, ha hecho necesarias; hasta la primavera próxima, no se reanudarán las ascensiones, aprovechándose este descanso para llevar á cabo varias reparaciones necesarias.

Una joven americana, ha emprendido la vuelta al mundo, proponiéndose realizar el dilatado viaje en 77 días, en vez de los 80 empleados

por el héroe de Julio Verne. Según este, que ha sido visitado por la original norte americana, según los actuales medios de locomoción, no puede darse la vuelta al mundo, en menos de 79 días; veremos quien tiene razón, en un asunto tan trascendental.

El *Figaro*, que procura conservar su reputación de original buscando novedades de sensación, ha publicado un *interview* de Boulanger, tomando clichés fotográficos del *brav' général*, á cada frase importante pronunciada por este. Después del éxito obtenido por esta revista *sui generis*, dícese que los clichés estaban hechos desde hace mucho tiempo, en Bruselas, debiéndose añadir una *camama* más, á las muchas que el *Figaro* ha querido hacer pasar por oro de ley.

Hoy, hemos recibido la agradable visita de la nieve, blanqueándose los tejados de la capital y enrojándose las narices de los infelices mortales que vivimos en este país, esperando que las contribuciones, los impuestos ó sencillamente nuestro carácter versátil, nos haga ir con la música á otra parte.

París 28 Noviembre de 1889.

M. UTRILLO.

NOTICIAS

Del Extranjero

En un periódico de Montevideo leemos lo siguiente:

«Dicen de Córdoba (República Argentina), que en aquel observatorio se ha estudiado últimamente un notable fenómeno celeste.

En la noche del jueves último el ayudante de monsieur Thome, director del Observatorio, se ocupaba en rectificar algunos datos sobre el planeta Saturno, cuando sus ojos, aplicados al telescopio, descubrieron algo así como una llamarada en los anillos de Saturno.

Un minuto después se desprendieron infinitas partículas luminosas, cayendo en el vacío á manera de dos haces, lo mismo que una bomba cuando estalla, las cuales, después que cambiaron su color blanco en rojo, se extinguieron.

El astro parecía sacudido por alguna convulsión interna, pues su superficie se nubló de pronto, llegando á oscurecerse por completo para replandecer en seguida con notable intensidad.

—Un periódico de Buenos Aires dá la noticia de haber sido descubierta en Jujuy por un ingeniero inglés una nueva mina de petróleo. El sitio en que se ha hecho el descubrimiento era conocido con el nombre de *El fétilo*.

Parece que se ha sacado alguna cantidad de dicho líquido para someterlo á un análisis químico.

El discurso del Rey Humberto

La parte del discurso de la Corona en la apertura del Parlamento italiano, relativa á la situación de Europa, dice así:

«La paz parece asegurada en Europa, como no lo ha estado nunca por los consejos de las grandes potencias, por mis esfuerzos y por los de mis aliados, si bien las cuestiones que pueden alterarle no están resueltas aún.

Por esto continuaremos, sin recargar mucho el presupuesto, proveyendo á las necesidades del Ejército y de la Armada, que son elementos de nuestra unidad y la garantía del respeto de nuestros intereses en el mundo.

Confío en que por la prudencia de los Gobiernos y de los pueblos no tendremos necesidad de hacer uso de las armas.»

Esta parte del discurso termina haciendo un gran elogio de las conquistas obtenidas en Africa por Italia.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 45

EMILIO GABORIAU

EL DINERO DE LOS OTROS

(Obra traducida por D. C. Vidal y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

cuyas ramas flexibles, sujetas por un lazo de diamantes, caían hasta sus hombros, blancos y macizos como el mármol.

Aunque trataba de sonreír, su expresión no era la de todos los días, y estaba cargada de amenazas la mirada en que envolvió á Mario y á su hija.

Con acento que trató de dulcificar, pero en el que se advertía el temblor de la cólera, repuso:

—Sois muy amable, señor Marqués, al haber acudido tan pronto á mi invitación de esta mañana; siento haberos hecho esperar, pero me estaba vistiendo.... Después de lo que ha sucedido á mi marido, es indispensable que yo salga, que me vean en todas partes.... si no,

Marruecos

Se cree que S. M. Sheriffiana va á continuar su viaje hasta el territorio del Riff.

El periódico *Reveil du Maroc* dice que Muley-Hassan proyecta una expedición hasta Figuig. El itinerario de su viaje se cree que será el siguiente: de Fez irá á Sefion. Ait-Yussi, Ksabiach, Cheurfa, Isdeg, Dedagha, Deskaona y Taflete.

De Taflete irá á Guir, y siguiendo al Nordeste, marchará á Dumia y de allí á Figuig.

El objeto principal de este proyectado viaje es el mismo que el de la expedición que ahora, acaba de hacer, ó sea cobrar las contribuciones y afirmar su influencia en algunas kábilas rebeldes que no acatan actualmente las órdenes del Emperador.

Aunque algunos creían que Muley-Hassan había desistido de su expedición al Riff, el Emperador, con un contingente de tropas aún mayor que el que le ha acompañado en su visita á Tánger y Tetuán, visitará aquel territorio y cobrará los impuestos que aquellas tribus le adeudan, reduciendo á la obediencia á sus rebeldes vasallos.

De la Península

Un maestro de escuela aconseja á sus compañeros, según leemos, lo siguiente:

«Cerrad las escuelas; guardaos las llaves en el bolsillo; dejad que vaguen los niños por campos y plazuelas, demostrando la incultura de pueblos sin maestros; dejad que las familias se quejen á los Alcaldes, los Alcaldes á los Gobernadores, los Gobernadores al Ministro, y la prensa política á las Cortes y á la opinión, y es bien seguro que, á la vuelta de poco tiempo, el escándalo repercutirá en el Congreso y en el Senado, y en el Palacio y ante la Reina, y se hará la justicia, nada más que la justicia de que se nos pague lo que se nos debe.»

—La Cámara de comercio de Barcelona ha nombrado una Comisión que estudie la formación de un tribunal internacional compuesto de los presidentes de todas las Cámaras extranjeras y del de Barcelona, y se encargue de resolver las cuestiones comerciales y marítimas sin recurrir á la superioridad.

—En Sevilla ha terminado ya las obras de construcción del *Palacio de los pobres*, llamado así por haber sido construido por la Asociación de Hermanitas de los pobres, las cuales, con fe y constancia digna del mayor elogio, han llevado á cabo esta obra sin contar con otros recursos para los gastos de edificación y pago de 30,000 duros del terreno, á plazos según se estipuló con el propietario, que las limosnas de las almas caritativas y el desinterés del ingeniero D. Leoncio Baraán, que ha dirigido las obras gratuitamente.

Los periódicos locales refieren con minuciosos pormenores los datos referentes á esta obra, debida á la caridad de los sevillanos.

—Los dos coroneles jefes del movimiento ocurrido en el Brasil son oriundos de España, y el abuelo del caudillo principal, Fonseca, era un antiguo comerciante muy acreditado en Cádiz allá por los años de 1790 á 1800.

—A fines del año 1885 había en toda España 98 cajas escolares, con 3,589 imponentes y 41,462 pesetas 32 céntimos.

Según la estadística, eso da por resultado un promedio de 32,62 imponentes por caja, y de 11,57 pesetas por imponente. Las diferencias en las cifras parciales son tan considerables, que el querer sacar un promedio es ir derechamente á ocasionar falsas apreciaciones.

Así, mientras en Madrid existían,—á fines de 1885,—51 cajas escolares de ahorros (de las que 48 correspondían á escuelas elementales de

nuestros enemigos dirán que estamos ya en Bélgica preparando alojamiento al Barón.

Y cambiando repentinamente de tono, dijo:

—¿Qué os decía esta loca de Cesarina?

Con profundo estúpido, Mario descubría el desacuerdo que reinaba, por lo menos en aquel instante, entre la madre y la hija.

Velando con tono superficial las conjeturas que este descubrimiento le inspiraba, murmuró:

—La señorita Cesarina, que es digna de compasión, como todos saben, me contaba sus desgracias.

—No os tomeis el trabajo de mentir, caballero. Todo lo que os decía, mamá lo sabe tan bien como vos, porque escuchaba á la puerta.

—¡Cesarina!—exclamó la Baronesa.

—Y si ha entrado de repente, es porque he creído que no debían continuar mis confidencias.

Un rojo de púrpura subió al rostro de la Baronesa.

—¡Esta chiquilla está loca!—dijo.

Pero la chiquilla lanzó una carcajada y dijo:

—Si sabes que soy así, ¿á qué me envías como por casualidad y á pesar mio?... ¡Tú lo has querido, no te quejes! Sostenías que no tenía más que presentarme para que Mr. de Tregars cayese rendido á mis pies.... Ya has podido juzgar de tu ardid escuchando por la cerradura.

Con la faz contraída, encendida la mirada, retorciendo el pañuelo de encaje entre sus manos cargadas de sortijas, la Baronesa exclamó:

—¡Esto es inaudito!.... ¡Ha perdido la cabeza!

—Gracias por el cumplimento, querida mamá—dijo la joven haciendo una irónica reve-

niños y de niñas), que reunían 673 imponentes, con sólo 1.271 pesetas, en Pamplona una sola escuela, pero escuela de adultos obreros contaba 995 imponentes y 14.727,50 pesetas.

En las mismas escuelas de niños, Zaragoza, por ejemplo, está por bajo de Madrid, como número de escuelas, pero le supera en número de imponentes, y mucho más en las cantidades impuestas, 960 imponentes y 7.160 pesetas. Avila y Valencia superan también á Madrid como cantidades resultantes, aunque al mismo tiempo le sean inferiores como número de imponentes.

De la Provincia

En la noche de anteayer ocurrió en Felanitx una inesperada desgracia. El Sr. Lamolla, negociante en vinos, que habita en una fonda de aquella localidad, mandó á su criado Juan Lazo, joven como de unos 22 años, al estanco por tabaco. No bien el sirviente había traspasado el umbral de la casa-fonda de Manuel, cuando se disparó una pistola cayendo muerto en el acto. Se ignora la causa que le indujo á tomar tan extrema resolución.

Con fecha 22 del actual fué nombrado vicario de Son Servera, filial de Artá, el Pbro. don Gabriel Jordá y Fiol.

De la Capital

Desafiamos á nuestro colega *El Isleño* á que pruebe en sus columnas quien ha clamado más fuerte y con mayor brío contra la empresa de consumos, cuando ha habido ocasión motivada y legítima, si LA ALMUDAINA ó *El Isleño*.

Recordamos que alguna vez y tratándose de distintos sucesos ocurridos en los felatos, se ha contentado con copiar nuestro suelto ó aludir á nuestras indicaciones. Y con tales precedentes, porque queremos hacer justicia á los derechos de la empresa, como la hacemos á los del público, se esfuerza en señalarnos como parciales.

Tiempo perdido es el que gasta nuestro compañero en querer hacernos pasar como órganos de la empresa de consumos; tan perdido como si nosotros, en vista de su hostilidad quisiéramos presentarlos como órgano de los matuteros.

Respecto á las preguntas del colega, nada sabíamos, pero, ya que no para saciar su curiosidad, para complacer la nuestra, preguntando, preguntando, hemos sabido de público:

Qué efectivamente, practicado un aforo por la Empresa de consumos en una fábrica de destilación de esta ciudad, se halló una diferencia en menos, del género que debía existir según los libros de la Administración. Esta invitó al fabricante á confrontar dicha cuenta corriente y habiéndose negado á ello se le exigió el pago de las especies echadas de menos en el aforo á lo que tampoco se avino. Después de lo cual no se le autorizaron posteriores operaciones. Así lo hemos oído asegurar.

En cuanto á la segunda pregunta no nos parece extraño que hay quien y quienes (y muchos) que expendían bocoyes de alcohol al precio de 107 duros cada uno, es decir con solo 40 de recargo de consumos. La empresa tiene el derecho de cobrar hasta 105 duros de recargo por bocoy; pero en beneficio del comercio y del público, no cobra más que 40, ya que suponemos que debe preferir 40 duros efectivos á 105 nominales. Respecto á lo último, no se nos ocurre nada en contra.

Ayer por la tarde el Sr. Banqué nos proporcionó un agradableísimo rato con la ocasión de oír en su sala al joven pianista D. Vicente Llorca de cuya llegada dimos cuenta.

rencia.—Lo malo es que jamás he dado una prueba de tan buen sentido como en este instante.... Tú me decías: «¡Corre.... el Marqués viene á pedir tu mano.... es cosa convenida!...» Y yo: «No te molestes. Aunque papá me diera dos millones en vez de uno.... aunque me diera tantos como la Francia vá á pagar á la Prusia, Mr. de Tregars no me querrá por mujer.»

Y mirando á Mario frente á frente, repuso:

—¿No es verdad, señor Marqués, que tengo razón? ¿que no me tomaríais á ningún precio? Poned la mano sobre la conciencia y responded.

La situación de Mario era harto embarazosa entre dos mujeres cuya cólera era igual, aunque expresada de muy distinto modo. Evidentemente era una discusión empeñada antes de ir él y que continuaba en su presencia.

—Creo, señorita—murmuró—que os calumniáis intencionadamente....

—Os juro que no; y si mamá no hubiera entrado tan á tiempo, todavía hubierais oído algo más; pero lo que me decís no es responder.

Y como el joven callase, Cesarina exclamó:

—¿Lo ves, mamá? ¿quién era la loca de las dos? Ya se ve, vosotros os figuráis que el dinero es todo, que todo se compra y todo se vende y os equivocáis; ¡aun hay hombres que por todo el oro del mundo no darían su nombre á Cesarina Thaller! Comprendo que te parezca extraño, querida mamá; pero es preciso resignarse.

Y volviéndose vivamente hacia Mario, y apoyando la acentuación de cada sílaba, murmuró:

—Los hombres de quien yo hablo se casan con las niñas que saben morir de hambre....

El escaso, pero inteligente auditorio hubo de reconocer en el novel artista briosas condiciones, sensibilidad notable, ejecución limpia y esmerada y sobre todo un singular relieve y claro oscuro en las piezas que interpreta, pertenecientes casi todas al repertorio moderno, es decir, al que se extiende entre las dos inspiraciones de Chopin y de Rubinstein.

Deseamos que el público y los aficionados tengan ocasión de apreciar al Sr. Llorca en una audición debidamente anunciada, seguros de que veremos acrecentar el favorable juicio que del concertista formamos ayer.

El piano en que tocó sus difíciles piezas, era un sonoro Kaps del establecimiento del señor Banqué.

Ayer quedaron montadas tres nuevas instalaciones telefónicas en esta ciudad: una en las oficinas de Estado Mayor con el núm. 115; otra municipal en el Hostalet con el 116 y otra, también municipal, en Santa Catalina con el 117.

El día 8 del actual mes de Diciembre el señor Obispo de esta Diócesis celebrará misa de Pontifical en la Santa Iglesia y dará al pueblo la bendición apostólica.

Una cuadrilla de chiquillos ayer tarde con sus desastrados juegos, ocasionó en la calle del Sindicato la caída de una pobre anciana, la cual estuvo á punto de ser atropellada por un carruaje. Los vecinos la ayudaron á levantar y la socorrieron convenientemente.

Las dos aspirantes á la escuela de párvulos de Ciudadela que practican los ejercicios de oposición fueron aprobadas en el escrito, habiendo pasado al segundo.

Mañana verificarán el tercero y se procederá á la clasificación.

El capitán de carabineros D. Luis Menendez Rey, de reemplazo en esta provincia, ha sido autorizado para fijar su residencia en Mataró.

Aun cuando la nieve estuvo ayer completamente derretida en los montes y el viento sopló de la parte de poniente, no por esto disminuyó el intenso frío que desde hace tres días se deja sentir.

Según dice las *Instituciones* por motivos puramente personales se ha retirado el candidato conservador D. José Luis Aguiló que se presentaba por el colegio de Son Serra, siendo sustituido por D. Mateo Tous.

Los señores Martínez y Planas, de este comercio, han cobrado de las compañías unidas de seguros «Helvetia é Italia» 4.000 duros, valor del cargamento de vino que conducía á bordo el pailebot *América* de la matrícula de Sóller, y naufragó en las bocas del Ródano.

Este hecho demuestra la puntualidad con que dichas compañías, cuyo agente apoderado en esta es D. José Arbós y Mestre, cumple sus compromisos.

El carabinero Dámaso Esteban Diego en la madrugada de 28 del corriente tuvo parte principal en la aprehensión de tres medios cuartines de espíritu de vino que fueron introducidos en esta ciudad por el acueducto de la Rinconada.

Conocía lo bastante á su hija la Baronesa para comprender que no lograría silencio, y se reclinó en su sillón, como si no quisiera escucharla ni dar valor ninguno á lo que decía; pero á cada instante un gesto amenazador, una exclamación sorda vendía la tempestad que se agitaba en su pecho.

—¡Continúa, pobre loca, continúa!

Y continuaba en efecto.

—En fin—dijo—si Mr. de Tregars me quisiera á mí, yo no le querría á él, porque entonces....

Fugitivo rubor encendió sus mejillas, sus ojos se clavaron en el suelo, y bajando la voz con ligera emoción, añadió:

—Porque entonces no sería lo que es; porque, aunque tarde, comprendo que despreciaré al marido que papá me compre, y si he venido aquí á exponerme á una afrenta que había previsto, era que quería asegurarme de una palabra que había oído á Costeclar, que me ha hecho adivinar lo que tú no sospechas, madre mía, á pesar de toda tu perspicacia; he querido conocer el secreto de Mr. de Tregars.... ¡y ya le conozco!

Con plan muy meditado se había presentado Mario en el palacio Thaller; mucho tiempo había reflexionado antes de decidirse, y llevaba perfectamente calculadas sus ventajas; pero lo que sucedía demostraba lo inútil de sus conjeturas y destruía por completo su plan. Ya no había más que sacar el mejor partido posible de los acontecimientos que se presentaban.

—Creo que me supondréis bastante penetración, señorita—dijo—para haber adivinado vuestras intenciones; no había necesidad de rodeos.

A cosa de la una y media de la tarde de ayer, un sujeto conocido en esta capital que padecía del estómago, fué á casa de un cirujano en la calle de S. Miguel para pedirle una poción calmante. Mientras estaba aguardando á que le atendiese, le sobrevino al paciente un ataque repentino que le dejó casi instantáneamente cadáver.

Movimiento de la enfermedad variolosa durante la tercera decena de Noviembre.

Maria Monserrat, de 10 años, Cordelería, 37. Juana Cabrer, de 15 años, id., 26. Antonio Llabrés, de 15 años, Puerta de San Antonio, 64.

Gaspar Catalá, de 20 años, Soledad, Ca ne Tavernera.

Raimundo Rotger, de 11 años, id., Iglesia. Maria Sbert, de 3 años, id., Teix, 10.

Juana Vila, de 8 años, id., 12. Miguel Vila, de 2 años, id., id.

Guillermo Moragas, de 8 años, id., id., 4. Pedro Juan Boscana, de 1 año, id., Cordele-

ros, 18. Juan Valent, de 19 años, Hostalet, Forteza, 44.

Francisco Nicolau, de 9 años, Hostales, 46, primero.

Juana Sabater, de 1 año, Baluarte del Príncipe, 14, 4.º

Josefa Mas, de 11 años. Miguel Mavera, de 36 años, Perejil, 8.

Catalina Castell, de 10 meses, Cazador, 10. Bartolomé Segura, de 13 años, Platería, 42.

Antonio Esteva, de 20 años, Soledad, Carretera.

Apolonia Muntaner, de 18 años, Amer, 7. Catalina Muntaner, de 17 años, id., id.

Francisco Pascual, de 3 años, Hostalet, Forteza, 36.

Rita Grimalt, de 8 años, Hostalet, Limon, 15. José Mulet, de 12 años, Hostalet, Vivero, 7.

Francisca Fuster, de 2 años, Platería, 29. Jaime Roselló, de 9 años, Camposanto, 20.

Ana Enseñat, de 4 meses, Molinar. Cayetano Miró, de 12 años, Sindicato, 42.

Francisco Aguiló, de 15 años, Reus, 20. Catalina Orell, de 11 años, San Buenaventura, 3.

Pedro Antonio Ferrer, de 12 años, Bernard, 32.

Margarita Bauzá, de 15 años, Aceite 14. Rafael Cabot, de 30 años, Son Sardina.

Maria Garcia, de 12 años, Pescadores, 10, 1.º José Garcia, de 7 años, Pescadores, 10, 1.º

Maria Sureda, de 20 años, Brossa, 3, 2.º Francisco Rodriguez, de 1 año, Olivera, 16, cuarto.

Luis Ribas, de 15 años, Olivera, 33, 2.º Juan Cabot, de 38 años, Jaime II, 58, 4.º

Catalina Garcia, de 18 años, Pescadores, 10, primero.

Ana Jaume, de 16 años, (Arrabal) calle 17, número 6.

Juana Mas, de 18 años, Riera, 6. Monserrata Palmer, de 28 años, Génova.

Abelardo Pampilon, de 6 años, San Pedro, 71, 1.º

Maria Rullan, de 21 años, Son Serra. Pedro J. Pujol, de 6 años, Son Sardina.

Existencia de atacados durante la decena anterior, 44.

Invadidos durante la actual, 45. Total, 89.

Curados, 33, fallecidos 10, total 43. Existencia, 46.

Para complacer al interesado publicamos la siguiente manifestación que nos ha dirigido el Sr. Aguiló.

Sr. Director: Espera se servirá V. insertar en su periódico las siguientes líneas que se halla en el caso de publicar S. S. Q. B. S. M.

Imposiciones por parte de los que dominan la cosa pública apesar de todos los partidos y del suyo propio, me han obligado á retirar mi candidatura del Colegio de Son Serra.

Doy las gracias á los electores por los trabajos que se habían ya practicado en favor de mi candidatura.

Correo de señoras

La moda del terciopelo para mangas y el plastron va siempre en *creciendo*.

Es muy de invierno y muy elegante. Por ejemplo, un traje de lana gris raton, se cruza en fichú, la chaqueta sobre un plastron de terciopelo verde oscuro; las mangas son de terciopelo tambien; la falda, plegada delante y en los costados, se abre en pliegues cartera sobre una quilla plegada de terciopelo.

Los plastrons

Se llevan mas que nunca; redondos, cuadrados, de terciopelo, de pasamaneria, bordados, de cuentas, etc.

Los trajes ganan mucho con un bonito pechero, se pueden llevar de piel y de pluma, y estos últimos son muy cómodos y elegantes para las señoras de edad.

Sombriilla-abanico

Esta es muy graciosa novedad: una sombrilla de seda, un *en-cas*, cuyo puño, al abrirse, sirve de caja al abanico. El abanico es del color de

la seda y tiene pintado un episodio de una corrida de toros. Estas sombrillas-abanicos son muy prácticas y muy bonitas.

Trajes de niños

Las capas de gola postiza son la última palabra de lo comfortable para los niños, porque al llegar á un sitio caliente, en la iglesia, en visitas, se le quita la pelerina que se le vuelve á poner al salir. Se hacen muchas capas de paño encarnado para los niños de dos á siete años. Pasada esta edad, las chapuetas de nutria, de imitación de astrakan ó bien de paño gris.

Capotas

Hoy dos clases de capotas muy distintas; el *beguin* y la *toca*. La una de terciopelo ó paño fino, se adornan sus bordes de bordados aplicados dejando el casco liso. La otra, de terciopelo ó en paño, se tuerce como un turbante y se le pone una diadema de azabaches y un esprít delante. Estas tocas se ponen con casco ó sin él, y con bridas estrechas que parten de detrás del sombrero.

Sombrosos redondos

La moda de los sombreros redondos vá en aumento; señoras y niñas los llevan con preferencia; y una bonita forma es el sombrero mosquetero de fieltro gris rata con pasamanerías y lazadas y plumas luminosas (1).

Gozan de mucho favor los sombreros españoles, de *bolero* con pompones, ó la forma madrileña, más ancha que el bolero el casco á la altura de las alas recogidas, estas forradas de terciopelo y de *colgantes de azabaches*, y puntas de plumas en el sitio de los pompones. El sombrero Luis XI sigue de moda con lazados variados y plumas. Las flores en diadema no adornarán más que los sombreros de teatro, y aun la corona de terciopelo será preferida por las señoras jóvenes.

Los velitos

El velo Maria Antonieta guarnecido de encajes se anuda como una corbata; otro se frunce en el cuello, y para la noche el velo de tul color carne es lo mejor.

Galones de plumas y flores

Se anuncia como un lindo capricho las capotas todas de plumas de avestruz negro ó blanco, sin otro adorno que un par de bridas sujetas por un alfiler de piedras preciosas.

La receta de la semana

Cabezas de cordero á cabrito

Abiertas por mitad, se rellenan con un frito dispuesto al efecto, el cual se prepara del modo siguiente: se pica un poco de perejil y ajo, y se le añade á esto sal, pimiento, una yema de huevo y tocino, dando al todo una vuelta por la sartén con manteca. Una vez rellenas las cabezas, se untan por fuera con zumo de limón y manteca; después de lo cual se atan con un hilo, y envueltas en papel, se colocan en el asador, en el que permanecerán hasta estar tiernas. PICCIOLA.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 23 del actual:

Cuenta de caja de los fondos provinciales, correspondientes al primer trimestre del actual año económico.

Expropiación de terrenos para obras militares.

Providencia dictada por la Dirección General de Rentas Estancadas con fecha 31 de Agosto del corriente año, por la que se declara la insolvencia de D. Emilio Pujol por la cantidad de 8115 pesetas 60 céntimos, resto de 11201 pesetas 60 céntimos que como alcance contrato siendo administrador de Loterías de ad de Palma y de los intereses de demora.

Cobranza de contribuciones.

Gastos de obras municipales de Palma.

Amortización de bonos y cupones del empréstito municipal de esta ciudad.

Exposición del reparto vecinal de Valldemosa.

Venta de una casa de Felanitx.

Llamamiento á Jerónimo Sureda y Sancho, demandado en Artá por pago de cantidad.

Hallazgo de ciertos objetos en el mar.

Pleito incoado contra una real orden que impuso multas á Concejales de La-Puebla.

Cuenta de caja del municipio de Santany.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 26 del actual:

Gracia y Justicia.—Real orden jubilando á D. Manuel Tornero, registrador de propiedad de Baeza.

Gobernación.—Real orden revocando una providencia del gobernador civil de Palencia que suspendió en su cargo al teniente alcalde del Ayuntamiento de Cevico Navero.

Ultramar.—Real orden aprobando el nombramiento de D. Antonio Espinel para la cátedra de composición de edificios y arquitectura legal en la Escuela profesional de la Habana.

Otra dando las gracias á D. Francisco Lastres por el donativo de 50 ejemplares de su obra *Operaciones de Bolsa*.

Pasatiempos

A un *sportman*, cuya suegra está muy enferma, le preguntan en el Hipódromo cuando más interesado estaba siguiendo las peripecias de la carrera:

—¿Y su suegra de Vd.? ¿Hay esperanzas?

—¡Oh! Sí..... Ha sido una salida falsa.....

**

(1) Se llama luminosa ó fuente luminosa las cintas y las plumas que tienen dos matices, por ejemplo; rosa y verde, azul y rojo, naranja y verde, etc., etc.

Al inventariar la casa de un tuerto, encontraron varios ojos de cristal.

—¿Entre qué objetos clasificamos estos ojos?

—preguntó un dependiente.

—En la vajilla—replicó el escribano.

**

Gedeón llega al Jardín Botánico, y dirigiéndose al jardinero le dice:

—¿Me haría Vd. el favor de enseñarme el árbol genealógico?



Don Pablo Simó y Morey

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Su desconsolada y afligida madre, sus hermanos y demás familia, participan á sus amigos, que hoy día 1.º Diciembre á las 4 de la tarde, será conducido el cadáver desde su morada calle de Santa Eulalia, núm. 33, hasta el Cementerio, y mañana lunes á las 10 y media se celebrará el funeral en sufragio de su alma en la Iglesia parroquial de Santa Eulalia.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En San Nicolás concluye; exposición á las seis, y con motivo de celebrarse la fiesta del Apóstol S. Andrés, á las diez se cantará *tercia* y la misa mayor solemne con sermón por don Jaime Marroig; á las once y tres cuartos, durante una misa, continuará la novena de la Purísima; al anochecer se hará el último día de Triduo en honra de Santa Bárbara, y después la reserva precedida de Te-Deum.

Otras funciones

En la Real Capilla de Palacio á las nueve y cuarto rogativa por el Romano Pontífice, salve con solemnidad á la Virgen de los Dolores, misa y rosario por sufragio del Excmo. Sr. D. Fermín Abella, Intendente que fué de la Real Casa; á las cinco y cuarto de la tarde *Via-cruis*, novena y salve á la Purísima por sufragio del ilustrado trinitario P. Antonio Sastre, Cura-párroco que fué de Inca.

En la Merced, fiesta dedicada á S. Francisco Javier; á las nueve y media *tercia* cantada, y después se verificará la bendición de una nueva imagen de dicho Santo, cantándose un solemne Te-Deum; acto continuo habrá misa mayor con exposición, música y sermón por don Jaime Barceló.

En Santa Clara, fiesta de S. Saturnino; á las diez misa mayor con música y sermón por don Guillermo Ramis; al anochecer, Trisagio y después se continuará la novena de la Purísima con música y exposición.

En Montesión por la tarde el ejercicio del Corazón de Jesús.

En el Socorro, por la tarde el ejercicio de costumbre.

El mismo ejercicio del Corazón de Jesús, se hará, por la tarde, en San Felipe Neri, Capuchinas, Concepción, San Jerónimo, Santa Magdalena y Piedra.

En San Francisco también por la tarde, el mismo ejercicio, y al anochecer continuará la novena de la Purísima, con sermón por don Juan Mascarró.

En Santa Catalina de Sena, por la tarde se rezará el Rosario entero.

En las Miñonas al anochecer, Rosario entero, con exposición.

Visita á la Corte de María

En la Catedral, á la Virgen de la Asunción.

Lunes 2.—El Jubileo de Cuarenta Horas empieza en el Socorro dedicado á la Purísima; exposición á las cinco y media, y enseguida novena de la Purísima; á las diez misa mayor; al anochecer se repetirá la misma novena con más solemnidad, y después se reservará.

En la Real Capilla de Palacio, á las ocho y media misa, salve y responso en sufragio del Excmo. Sr. D. Domingo Moreno; por la tarde á las cinco y cuarto, *Via-cruis*, novena y salve á la inmaculada, por el alma de la señora doña Joaquina Madrona Paniagua de Jorredo.

En San Francisco, al anochecer, continuará la novena de la Purísima, con sermón por don Juan Pastor, Vicario de Sóller.

Visita á la Corte de María

En la Catedral, á la Virgen de la Grada.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Defunciones

Día 30

Juan Llabrés Amengual, viudo, de 56 años, calle de Salas, de pulmonía.

Bartolomé Borrás Ballester, casado, de 39 años, Hospital, de apoplejía.

Marcos Carbonell Amorós, casado, de 29 años, plaza de Coll, de muerte repentina.

Onofre Aguiló Bonnin, de seis meses, calle de la Merced, de hidrocefalo.

Catalina Palmer Pascual, casada, de 50 años, Arrabal, de catarro.

Agueda Garcia Salvá, de dos años, Arrabal, de neumonía.

Hospital Civil

Día 30

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, cinco; tres varones y dos hembras.—Altas, cinco; dos varones y tres hembras.

En la sala de variolosos no ocurre novedad.

Registros del puerto

Día 30

Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada y diáfana en los altos: numerosos cumulus en todos sentidos; horizontes abiertos y claros y en los bajos brumosa en el mar.

Idem del viento.—O. N. O. fuerte.

Idem de la mar.—Muy cabrillada con bajo oleaje del viento: en la costa de poniente llana y rizada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

Movimiento de buques

Día 30

FONDEADOS

Vapor español Palma, de 581 ton., matrícula de Palma cap. D. Bartolomé Alzina, con 28 trip., 26 pas. y efectos de Barcelona en 13 horas.

Laud español Palma, de 12 ton., matrícula de Palma, pat. Pedro Bosch, con 4 trip., y sal, de Campos en 2 días.

DESPACHADOS

Pallebot español Paquito, de 49 ton., matrícula de Palma, pat. Juan Berga con 5 trip. y lastre, para Portocolom.

Pallebot español Santiago, de 75 ton., matrícula de Palma pat. Pedro Bosch, con 7 trip. y efectos, para Barcelona.

Vapor español Isleño, de 311 ton., matrícula de Palma, cap. D. Miguel Antich, con 20 trip., valija y efectos, para Ibiza y Alicante.

Bergantin goleta español Urbana, de 163 ton., matrícula de Palma, cap. D. Antonio Vaquer con 10 trip. y frutas, para S. Juan de Puerto Rico.

Teatro Principal

Compañía Dramática bajo la dirección de don José Valero

Funciones para hoy domingo 1.º de Diciembre

Por la tarde á las tres y media, la comedia en dos actos, titulada:

LA CARETA VERDE

El juguete cómico en un acto, titulado:

LA CAMPANILLA DE LOS APUROS

Entrada á localidades, 0'50.—Id. al Paraiso, 0'40.—Medias entradas á localidades, 0'30.—Id. al Paraiso, 0'25.

Por la noche á las ocho

(2.ª de la 2.ª serie de abono)

1.º Sinfonía por el nonetto.

2.º La comedia en dos actos, titulada:

EL SEÑOR GOBERNADOR

3.º La comedia en un acto, titulada:

EL NOVIO DE DOÑA INÉS

A las 7 y media.

Precios los de costumbre.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy domingo

Debut de la tiple Sra. Remondini y del tenor Sr. Pons.

LUCRECIA BORGIA

Mañana lunes

Debut del barítono Sr. Ventura con la ópera

RIGOLETTO

Precios diarios.—Palcos, 5 pesetas.—Butacas, 0'99.—Sillas, 0'50.—Id. anfiteatro, 0'25.

Entrada general, 0'50.—Medias entradas, 0'35.

A las 7 y media.

COK

procedente de la fábrica del gas

Se vende, puesto á domicilio, á igual precio y calidad que en dicha fábrica, en la Casamat posterior á la plaza de toros.

Se sirve, también á domicilio, leña de pino de olivo, habiéndola de esta última propósito para cocinas económicas y estufas pequeñas.

Los encargos se sirven con prontitud, avisando en el local de la venta ó calle de la Misión, núm. 1.

30—15—a

Se desea vender una

perrita perdiguera de raza inglesa y de dos años de edad.

En esta imprenta informarán.

4—1

BOLETIN METEOROLÓGICO

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde. De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde. De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, mártes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia. Para Valencia, juéves 4 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lúnes 4 tarde y miécoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo. De Valencia, lúnes 7 mañana. De Alicante é Ibiza, miécoles 10 mañana. De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of exchange rates for various locations: Palma 30 de Noviembre, Crédito Balear, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbado por Gas, Salinas de Ibiza, Obligaciones de los F. C. de M., Harinera Mallorca, Bonos Municipales, La Islaña, Empresa Mallorca de vap., Madrid 30 Noviembre, Barcelona 30 Noviembre, Paris 30 Noviembre, Panamá.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for December: DICIEMBRE, HOY, DOMINGO, 395) I. de Adviento, (30 Stos. Eloy ob. y cf. y Domingo Sarracino mr. MAÑANA, 1843.—Isabel II es proclamado reina de España. LUNES, 3'6 Sts. Marcelo, Hipólito y Neon mrs., Cromacio ob. y cf.

CALENDARIO DEL ZARAGOZANO

ÚNICO Y EXCLUSIVO PARA EL AÑO 1890

Contiene la relación de cuarenta horas, pronósticos, indicaciones agrícolas, de la huerta y del jardín, con muchas noticias curiosas é interesantes; calculado expresamente para estas islas.

Véndese en la Librería de los Sres. Amengual y Muntaner y en la Sucursal de Inca, á 6 pesetas el ciento.

COMPañIA CURTIDORA E INDUSTRIAL en liquidación

No habiendo tenido efecto las subastas anunciadas anteriormente para enajenar los edificios, fábrica, almacén, casa-administración y terreno anejo á los mismos, la Comisión liquidadora á acordado efectuar otro concurso de subasta para el día 4 de Diciembre próximo venidero, arregladamente á las siguientes bases:

1.º Los edificios antes expresados y que radican en el Molinar de levante, sitio conocido por «Son Beranger» se enajenan libres de todo gravamen y en el estado actual en que se hallan.

2.º El acto tendrá lugar el mencionado día á las doce de la mañana en las oficinas de la Sociedad, plaza de Coll, n.º 61, será público y á viva voz durante media hora rematándose á favor del mejor postor.

3.º Para optar á la subasta deberá depositarse en el acto ó antes si conviene la cantidad de 500 pesetas bien en efectivo ó en depósito á suelta de la Sociedad Curtidora en alguna de las Sociedades de Crédito de esta plaza, ó en el Banco de España; cuya cantidad quedará afecta al cumplimiento del contrato, siendo devueltas en el acto las demás que se hubiesen depositado.

4.º El acto de la subasta será intervenido por el Notario de la Sociedad, quien levantará la correspondiente acta y autorizará además la escritura de venta y demás documentos necesarios hasta quedar en posesión de las fincas la persona á quien se hayan adjudicado, siendo de cuenta del comprador los gastos de la escritura y todos los documentos que por ello se ocasionen.

Nota: Se facilitarán en las oficinas cuantos datos sean necesarios y los correspondientes permisos para inspeccionar los edificios puestos en venta durante los tres días anteriores al de la subasta de doce á una de la mañana.

Palma Noviembre 1889.—Por la Comisión Liquidadora, el Secretario J. Ripoll.

CASA-SOCARRADOR

JUAN ESCANELLAS (A) ROSER, Plaza de San Antonio.

Acaba de montarse una Casa-Socarrador en la Plaza de San Antonio, número 36, la cual permanecerá abierta toda la temporada de matanza, contando con un nuevo y esmerado servicio.

A fin de que no pueda confundirse esta casa con otra del mismo género, habrá en el umbral de la misma un rótulo con el nombre y apellido del propietario.

Juan Escanellas.

La acreditada MAGNÉSIA EFFERVESCENTE VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

LA ISLEÑA Empresa mallorquina de vapores

El vapor PALMA saldrá de este puerto para los de PUERTO-COLOM, CETTE y MARSELLA el domingo 1.º Diciembre por la noche. Se despacha, Palacio, 26.

Vapores-correos FRANCESES

Saldrá de Barcelona el 15 Diciembre para Montevideo y Buenos-Aires el vapor-correo francés Bearn

Admite carga y pasajeros. Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías. Informarán en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean. Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.

Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.

Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.

José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—24

Droguería de JOSE JUAN (Nueva)

MARINA 20, 22 Y 24 frente al huerto del Rey, y Mar 23

En este establecimiento se expenden pimienta, canela, clavillos, pimienta Tabasco, así enteros como molidos, á precios sumamente económicos.

Igualmente se expende pimentón dulce y picante y piñones. Se garantiza la pureza de estos artículos, advirtiéndose que pueden picarse á presencia del comprador si así lo desea.

Droguería y Ferretería DE MIGUEL BESTARD (antes de D. Sebastián Simó)

Plaza de la Cuartera, 23 y calle de la Cordejería, 72.

Especialidad en instrumentos para la industria de zapatería. Extenso surtido en todos los demás géneros. Precios acomodados. 15—12

Albufera de Alcudia

Se venden CASERAS de cañas para arbolado á los precios siguientes puestas en La Puebla.

De 2 metros de alto por 0'40 centímetros diámetro á Ptas. 0'60 una.

De 1 1/2 metros de alto por 0'35 centímetros diámetro á Ptas. 0'40 una.

De 1 metros de alto por 0'25 centímetros diámetro á Ptas. 0'25.

CESTOS: Tamaño ordinario á Ptas. 0'75 uno.

CESTOS: Tamaño pequeño á Ptas. 0'50 uno.

Se recomienda á las personas que deseen hacer pedidos que lo verifiquen lo más pronto posible para poderles servir con puntualidad.

Para los pedidos dirigirse á las oficinas de la ALBUFERA en la Puebla, calle de la Plaza.

Pimentón mallorquin

dulce y picante, con semillas y sin ellas, elaboración muy esmerada. Pimientas, de Singapore, negra y blanca, de Jamaica (vulgo especias), clavillos, canelas de Ceilán y China, etc., enteros y molidos, garantido todo y de primera calidad y pureza.

Se vende á precios módicos en la droguería «La Balárica» de Antonio Bannasar, frente al huerto del Rey, número 46, Palma.

Se necesitan buenas oficiales de Modistas. En esta imprenta informarán.

Se alquila en la calle de Moyá una cochera con tres cuartos. Informarán calle de Troncoso, número 1. 6—6

SE Perfumería Universal

Calle de Jaime II, núm. 2

han recibido TELAS de PARAGUAS de todas medidas y de pura seda garantidas de no cortarse en los pliegues.

Se cambia la tela de cualquier paraguas en 30 minutos.

MANUAL DE CONSUMOS LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS

Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, fieltos, ferías, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

POR D. VICENTE GAY TAENGUA Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos. Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

Almoneda

de una librería, cuadros de varias clases, mesas, sillas, libros de medicina, cirugía, literatura, etc. y otros muchos muebles antiguos y modernos. Calle de la Palma, número 13, piso tercero, de 10 y 1/2 á 1 del día. 4—4

Piano.—Se vende uno.—Jovellanos, 1, darán razón. 4—4

LA ROQUETA

SETMANARI MALLORQUÍ

faceto, de bon past y que no deu res á ningú, (en terra cayga y mal no fassa.)

Surt á llum, per los presents, cada dissapte. Administració: A Can Amengual y Muntaner (Cadena de Cort) ahont se reben suscripciones. Preus: Per un any: 3 pessetes y mitja. Per mitx any: 2 pessetes.

A n' es suscriptors de L'ALMODAINA, per tot un any: 3 pessetes.

Coleccions completes des tom primer de La Roqueta: á 4 pessetes en rústica, y á 5 enquadernades en cubertes aposta.—Números á lloure, atrassats: 10 céntims de peseta cadascun.

A can Amengual y Muntaner (Cadena de Cort) y á Can Gelabert (Pas den Quint.)

Palma.—Imprenta de La ALMODAINA de Amengual y Muntaner.—1889.

Calendario secular

ARREGLADO PARA

311 AÑOS,

utilizable para siempre, y el mas completo de cuantos se han publicado,

POR ALKINDI V.

DE VENTA EN LA LIBRERIA DE AMENGUAL Y MUNTANER, CADENA, 2.

En la calle de Mezquida,

número 9, hay un tercer piso con cuatro cuartos dormitorios, agua de fuente y terrado. En el entresuelo del número 3, informarán.

DOLOR REUMÁTICO

INFLAMATORIO Y NERVIOSO

Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fásche y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.

En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7. 94

Fray Luis de Granada

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valentí, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.

Esta obra impresa con elegantes tipos elsvirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

La calvicie ha muerto Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de FERRANDO Y MARTINEZ.

Con el uso de este producto, según marca la instrucción que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 días nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideración las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá.

Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno. Despacho continuo.

Depósito general: S. Vicente, 194, entresuelo.—Valencia

NOTA. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central. 20

A los fabricantes de calzado

Cajas en cartón madera 1.ª clase desde 90 céntimos de peseta la docena.

Idem forradas papel charol desde 1'40 céntimos de peseta la docena. Fábrica de Planells y F6, Olmos.

La Higuera

y su cultivo en Mallorca

POR D. PEDRO ESTELRICH

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 1 peseta el ejemplar.

Palma.—Imprenta de La ALMODAINA de Amengual y Muntaner.—1889.